

Témoignages

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N° 21397 - 79ÈME ANNÉE

2e édition de l'Expo-Congrès « Ambition planète »

Ambition Planète : des engagements ambitieux



La deuxième édition du congrès-expo « Ambition Planète » qui s'est déroulée les 9 et 10 novembre au parc des expositions de Saint-Denis a tenu ses promesses. L'objectif de 300 participants a été atteint, les pays invités étaient présents (Madagascar, Maurice, Rodrigues, Les Comores, Seychelles), les huit thématiques ont été débattues en séances plénières et en ateliers (biodiversité et climat, économie, énergies renouvelables, gestion des déchets, alimentation, habitat, transport et intermodalité, éthique numérique).

Le Grand témoin, Jacques Degroote, ingénieur agronome diplômé de l'École Polytechnique Fédérale de Zürich, spécialisé dans les technologies disruptives et l'économie circulaire, a largement éclairé les participants sur les enjeux de la sobriété énergétique « L'énergie est infinie si on veut bien la saisir. Votre vaste région de l'océan Indien possède des potentiels phénoménaux, complexes et singuliers, qui sont une véritable richesse. Nous allons vers une période excessivement difficile, une guerre climatique, brutale et longue, mais nous avons des armes avec l'innovation, la disruption. Il faut y mettre de la pédagogie. Si les températures montent de plus de 1°, les symbioses se dérèglent, l'océan chauffe et se dilate d'où la montée des eaux... Pour y remédier, il faut de l'ac-

tion, c'est ce que vous faites ici et c'est remarquable. »

L'invité expert Gaël Derive, Grand témoin de l'édition 2022, a beaucoup travaillé avec les 20 éco-délégués collégiens et lycéens présents sur les deux journées et qui ont participé cette année à l'ensemble des travaux. Il a également présenté le programme national « Une planète pour tous » qu'il pilote, lancé en juin 2023 et qui compte déjà 100 collectivités, dont la Région Réunion, la ville de Saint-Denis, la CASUD et depuis cette semaine la CINOR. Ce réseau a pour vocation de valoriser les actions concrètes des collectivités, de partager les meilleures solutions bas-carbone...

Un espace d'exposition de 250 m² a permis de découvrir les actions menées par les différentes entités présentes. Une boutique éphémère était proposée par la Nordev, organisatrice de l'événement, proposant des objets recyclés du dernier Salon de la Maison.

Les engagements 2023

Les engagements pris en 2022 ont été évalués et respectés.

Les partenaires présents se sont engagés à poursuivre leurs engagements et en ont pris solennellement de nouveaux.

La Région :

- Création de l'Agence régionale de la biodiversité, effective en 2023
- Mise en place en 2024 du GREC, Groupement régionale des experts du climat
- Lancement d'un Appel à manifestation d'intérêt pour l'équipement des établissements publics de compostage de biodéchets
- Renaturation de cours de lycées avec aménagement paysager « les lycées Oasis » : trois sont en cours Sainte-Suzanne, Saint-Denis et Saint-Benoit. Cinq autres sont prévus en 2024 dans le cadre d'un Appel à manifestation d'intérêt

La CINOR :

- Création d'une nouvelle recyclerie
- Déployer la location longue durée de VAE (vélo à assistance électrique) aux usagers du territoire de la CINOR
- Multiplier par deux les bornes de recharge solaire pour le grand public sur le patrimoine CINOR
- Renouveler la Marche pour le climat et la biodiversité
- Remplacement de lampadaires en LED : 7 000 ont été changés, 3 000 supplémentaires le seront en 2024
- Poursuivre le déploiement des récupérateurs d'eaux de pluie sur les trois villes du territoire. Objectif : 1 600 récupérateurs
- Lancer une étude-action, avec l'IRD, sur les besoins en eau des populations comoriennes, mahoraises et réunionnaises
- Participation au congrès-expo Ambition Planète en 2024

La CIREST :

- Modifier le schéma d'aménagement pour inclure des récupérateur d'eaux de pluie dans les nouveaux programmes d'habitations

La ville de Saint-Denis :

- Points lumineux : 6 000 équipés en LED pour une baisse de la facture de 300 000 €. Il reste 3 000 à changer
- Modulation lumineuse LED : 470 000 € économisés, soit 2 000 tonnes de CO²
- Accélération de la renaturation de dix écoles avec plus de modules de biodiversité
- « Un bébé, un arbre » : plantation de 2 000 arbres par an
- « Ville plantée » 5 600 arbres supplémentaires. Entre 2024 et fin 2025, 40 000 espèces seront plantées plus 17 000 sur la forêt du Barachois
- Suivi de la qualité de l'air sur les axes encombrés

- Accueil des vingt éco-délégués présents à Ambition Planète en stage à la mairie
- Participation au congrès-expo Ambition Planète en 2024

La NORDEV :

- Pérenniser Ambition Planète
- 1 330 points lumineux ont été changés en LED pour une diminution de 40 % de la consommation en éclairage
- Mise en place de deux flux : avec ou sans public
- Avec 300 événements par an, mise en place d'un programme de sensibilisation des exposants : utilisation de matériel peu énergivore, stopper les équipements la nuit
- Poursuivre la végétalisation du parc des expositions pour un meilleur confort thermique (végétalisation des façades...)

La Mission Locale Nord :

- Mise en place d'une gestion des déchets en partenariat avec la CINOR
- Mise en place d'un système de tri sélectif dans les espaces publics et employés
- Réduire la quantité de déchets produits et garantir leur bon recyclage par la sensibilisation des employés
- Sensibiliser les bénéficiaires que nous accompagnons par la mise en place d'atelier, de support de communication et d'une campagne de communication sur les réseaux sociaux
- Mise en place d'atelier de confections de produits éco-citoyens avec la CINOR durant la semaine européenne de la réduction des déchets

Runéo :

- Réseau Dionéo : atteindre 70 % de rendement du réseau pour une économie de 600 000m³ d'eau, soit 300 piscines olympiques

ASPRO-MOD (Association PROfessionnelle des Acteurs de la MObilité Durable) :

Charte signée le 10 novembre entre REZOLA, KAROS et VELO VIE REUNION

- Promouvoir l'usage des modes doux
- Le covoiturage en général et des salariés en particulier
- L'autopartage en général
- Les transports collectifs capacitifs et de qualité pour lutter contre l'autosolisme

Les éco-délégués :

- Demande d'une journée académique pour un « digital clean-up »

A souligner que la DEAL (Direction de l'environnement, de l'aménagement et du logement) souhaite territorialiser la planification écologique en lien avec la Région.

Rencontre au sommet, Chine-USA, à San-Francisco

Depuis samedi, l'APEC (Coopération Économique Asie-Pacifique) est réunie à San Francisco. Narendra Modi est l'invité d'honneur. La Russie a une délégation conduite par le Vice-Premier ministre Alexeï Overtchouk qui est sous sanction européenne mais pas américaine. Mercredi, une rencontre est prévue entre Joe Biden et Xi Jinping. Que peut signifier cet état d'esprit du pays hôte ?

1 — Biden se représente à sa propre succession, exactement dans un an. Son état physique et mental connaît des défaillances. Il a besoin de montrer à l'opinion américaine qu'il maîtrise ses sujets, en particulier la stabilité économique et la sécurité mondiale.

En effet, le leadership américain est chamboulé dans le monde. Le modèle « american way of life » ne fait plus recette. Les slogans de campagne électorale « Make America great again » et « America first » expriment le sentiment d'avoir été déclassé. Par qui ? La Chine est accusée de tirer profit de l'ouverture politique opérée par Nixon et Kissinger. L'élite politique s'indigne, sanctionne à tout-va, mais se heurte à la création d'un monde multipolaire. Les peuples souverains réclament le développement pour tous et une gouvernance mondiale démocratisée, plus équitable.

2 — Les BRICS portent l'espoir de ce nouveau monde. En août, en Afrique du Sud, 40 pays ont demandé leur adhésion. L'Union Africaine libéralise l'économie des 55 États membres. Le RCEP (Régional Comprehensive Economic Partnership), la plus grande zone de libre échange au monde, est opérationnel depuis le 1er janvier 2022. Parmi les 15 pays membres se trouvent la Chine, le Japon, la Corée du Sud, l'Australie et la Nouvelle-Zélande. De nombreux pays, à l'exemple de l'ASEAN, abandonnent le Dollar dans leur commerce bilatéral.

3 — Sur le plan idéologique, l'ICR (Initiative Ceinture et Route) est le seul projet d'intégration mondiale.

Elle vient de fêter son dixième anniversaire. L'Initiative pour la Civilisation mondiale est une doctrine pour le respect de la diversité culturelle et la responsabilité commune de l'humanité. Proposé par le Parti communiste Chinois, il met en avant la Paix et la coopération. La réconciliation Iran-Arabie Saoudite est une expérience positive. Il sera impossible de faire l'impasse sur l'Ukraine et la Palestine.

4 — En définitive, la rencontre entre Xi Jinping et Joe Biden va surtout poser un sérieux problème aux pays européens, tellement habitués à suivre les États-Unis dans la rhétorique anti-chinoise. Anciennement leader mondial de l'automobile, les géants traditionnels sont dépassés par la vitesse des entreprises chinoises, telles que BYD, capable de produire une nouvelle marque en 18 mois, seulement. Huawei a été bloqué parce qu'il est devenu leader des équipementiers. En s'attaquant à l'immédiat, Américains et Européens auront du mal à enrichir par leur pratique le thème de l'APEC « Créer un avenir résilient et durable pour tous ». Janet Yellen, secrétaire au trésor, a répété à Beijing comme à San Francisco qu'il n'y aura pas de « découplage de l'économie » entre les 2 grandes puissances.

Sans jouer au devin, compte tenu du contexte global, cette rencontre entre les 2 grands, sera un bon millésime.

Ary Yee-Chong-Tchi-Kan

Témoignages

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergés
77e année

Directeurs de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau ; 1947 - 1957 : Raymond Vergés ; 1957 - 1964 : Paul Vergés ; 1964 - 1974 : Bruny Payet ; 1974 - 1977 : Jean Simon Mounoussany Amourdom ; 1977 - 1991 : Jacques Sarpédon ; 1991- 2008 : Jean-Marcel Courteaud
2008 - 2015 : Jean-Max Hoarau
2015 : Ginette Sinapin

6 rue du général Émile Rolland
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX

Rédaction

TÉL. : 0262 55 21 21 - E-mail : redaction@temoignages.re

SITE web : www.temoignages.re

Administration

TÉL. : 0262 55 21 21

Publicité : publicite@temoignages.re

CPPAP : 0916Y92433

Oté

E si toussala i fini par in léfondréman d'zé d'karte ?

Mézami zot i antan dir konm mwin, néna in bann lantropriz pti konm gran, privé konm piblik, lé — konm i di — dsi la korde rède. Antouléka zot finanss lé dsi la korde rède é la pa zordi, la pa domin, zot lé kapab rante dann la zone tanpète é lé pa sir zot va ansorte azot dann bon kondission.

Na poin lontan in pti patron lété dann radio é li t'aprè ésprik néna kinz mil pti lantropriz lé riskab mète la klé dsou la porte. Mi koné pa si lé vré pou vréman mé zot i domann l'éta pou pèye sak zot i doi. Dann mon kèr, mi di, sirman la pa domin la vèye mé konm i di lésipoir i fé viv.

Dopi inn-dé somenn nou l'aprann lopital lé dann difikilté avèk in dète par-la katrovin milyon si i azoute sak li doi la sékirité sossyal. Tanka la sossyété transpor SPI, i paré li ossi li na in trou dan la kèss é anliské sa inn-dé plinte pou bann dépanss lé pa zistifyé d'aprè sak i di.

La zistiss lé sézi é éspéron li va fé son travaye mé li lé riskab d'ète an rodrèssman, avèk in prozé d'plan sossyal bann sindika épi bann travayèr i vé pa. Mi koné pa arien ladan mé d'aprè sak mi antan dann toussala sé lo travayèr k'i pé pran lo shok. Alor banna i fé la grèv é zot i atann lo bann réponsab i mète larzan dann po pou rolanss lantropriz.

Mi vé pa dékouraz pèrsone mé sak mwin lé sir larzan lé kourte partou, kissoi dann lo privé, kissoi dann lo piblik, li lé konm la rob fifine é sak i fo fé dann in ka konmsa sé koupe par an-o pou ralonz an-ba mé sa sé pou fé ri la boush é sirman pa pou sov lantropriz.

Romarke azot bien sa sé in léfé pétète l'éta la pou rodé — pars pou lopital i arsanm li lé pou kiékshoz -, konmsa lé possib li aparète konm lo sovèr é demoune lé riskab d'ète kontan oir ali vol o sokour... Sof ké talèr sa lé kapab fé konm in shato d'karte : zot i koné shato d'karte, kan inn i tonm toute i tonm é lo total kapital i sava a la ranvèrs... astèr rode aou kissa lé réponsab, kissa la fé si é kissa la fé la, si néna in malonèkté ladan si na poin. An atandan, konm i di, kabri i manz salade.

A bon antandèr, salu !

Justin